

–CRAI–

Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales

Dr. Francisco José Trigo Tavera
Coordinador ~ desde noviembre de 2015

Con el propósito de planear, promover y coordinar una estrategia hacia la internacionalización de la UNAM en beneficio de la comunidad universitaria y consolidar la presencia internacional de la UNAM, a través del fortalecimiento de las alianzas de cooperación con socios estratégicos, el Rector de la Universidad, en noviembre de 2015 emitió el Acuerdo para la creación de una nueva estructura organizativa, que permitiera fortalecer el impacto de las funciones sustantivas en el ámbito internacional, dando origen a la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales (CRAI) y adscribiéndole, para el mejor logro de tales objetivos, a la Dirección General de Cooperación e Internacionalización y al Centro de Enseñanza para Extranjeros.

Dentro de sus principales funciones se ha encomendado a la CRAI representar a la UNAM ante dependencias gubernamentales y delegaciones diplomáticas, instituciones de educación superior, redes de cooperación académica y organismos nacionales e internacionales, para establecer acciones de cooperación académica y de internacionalización; integrar la información institucional sobre las actividades de internacionalización que realiza la Universidad a través de sus entidades académicas y dependencias universitarias; impulsar la internacionalización de la Universidad mediante el desarrollo de estrategias de cooperación con instituciones y organismos, así como divulgar las actividades y oferta educativa institucional, el intercambio académico y la movilidad estudiantil, y coordinar la Red de Macrouniversidades Públicas de América Latina y el Caribe, así como la Unidad Internacional de Sedes Universitarias (UISU).

Durante 2017 la CRAI desarrolló un conjunto de acciones contempladas en 12 proyectos del Plan de Desarrollo Institucional 2015–2019, correspondientes a cinco programas estratégicos.

En su ámbito de competencia, la Coordinación logró una articulación entre las entidades académicas y dependencias universitarias que participan en los procesos de internacionalización de la UNAM. Lo anterior ha permitido fortalecer los ejes rectores de la misión de la CRAI ampliando la internacionalización en áreas de interés para el país, en concordancia con los fines y valores de la Universidad.

A dos años de gestión de la CRAI se ha logrado la expansión de la UNAM mediante la creación de tres nuevas sedes en: Boston, Estados Unidos; Berlín, Alemania, y Johannesburgo, Sudáfrica. Al respecto, se tiene proyectado su inicio de operaciones durante 2018. Adicionalmente, se ha propiciado el fortalecimiento estructural, normativo y financiero de las sedes de la UNAM que actualmente operan a nivel global.

También, se han ampliado las alianzas estratégicas con socios institucionales de reconocido prestigio internacional, como es el caso de la Universidad de Texas en Austin y de la Universidad de Indiana, quienes establecieron una oficina de representación en la Unidad Internacional de Sedes Universitarias (UISU) de la UNAM. Además, se fortaleció la relación con la Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing, al designar ésta a su representante en la UISU, con el propósito de ampliar la oferta científica, académica y de investigación con la UNAM.

En este marco de acciones y en cumplimiento a las funciones encomendadas, la Coordinación ha alcanzado importantes logros durante 2017, entre los que destacan los que a continuación se mencionan:

ALIANZAS ESTRATÉGICAS

UNIÓN IBEROAMERICANA DE UNIVERSIDADES

El 17 de octubre de 2017 el rector Enrique Graue fue el anfitrión de la reunión donde se renovó el convenio marco de colaboración entre las cinco universidades integrantes de la Unión Iberoamericana de Universidades (UIU), así como el convenio de financiamiento con el Banco Santander.

En el marco del cumplimiento a los objetivos de dicho convenio, durante 2017 se realizaron las siguientes actividades académicas: (a) I Escuela UIU sobre Enfermedades Transmisibles (UBA, Buenos Aires, 6 al 17 de marzo de 2017); (b) I Encuentro de Universidades UIU y Cortes Supremas “La protección de los derechos sociales en tiempo de crisis” (UCM, Madrid, 17 al 18 de mayo de 2017); (c) II Escuela UIU sobre Smart Cities (UB, Barcelona, 3 al 7 de julio de 2017), y (d) III Escuela UIU sobre Biodiversidad (UNAM, Ciudad de México, 16 al 20 de octubre de 2017).

RED DE MACROUNIVERSIDADES PÚBLICAS DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

A través de las acciones de coordinación, enlace y gestión que establece la UNAM al frente de la Coordinación General de la Red de Macrouniversidades Públicas de América Latina y el Caribe (Red Macro), los días 20 y 21 de abril de 2017 se celebró la VIII Asamblea General de Rectores, que reunió a autoridades de 25 universidades miembros en la Universidad de Chile.

Lo anterior permitió evaluar la operación de los programas de movilidad estudiantil y plantear acciones para el siguiente año, a través del intercambio de ideas, propuestas y objetivos en común. En esta Asamblea se ratificó a la UNAM al frente de la Coordinación General Regional de la Red, por su liderazgo institucional en la región.

Asimismo, se acordó el lanzamiento de la IX Convocatoria de Movilidad en el Posgrado a finales de 2017. Se designó a la UNAM como sede de la IX Asamblea General de Rectores, a celebrarse en 2018.

En el marco de las actividades realizadas como enlace de la Red, en la CRAI se realizaron 727 gestiones y asesorías para el seguimiento de postulaciones a becas de movilidad.

UNIDAD INTERNACIONAL DE SEDES UNIVERSITARIAS (UISU)

Desde su creación, la Unidad Internacional de Sedes Universitarias ha constituido un paso importante hacia el fortalecimiento de los vínculos de la UNAM con instituciones de educación superior de nivel internacional, enfocando sus esfuerzos en fomentar y generar relaciones de

cooperación entre las universidades afiliadas y respetando las diferencias del mosaico cultural que representa cada región.

Dentro de sus objetivos, la UISU tiene el de proponer y desarrollar iniciativas conjuntas de internacionalización, así como la puesta en marcha de proyectos de docencia e investigación en el ámbito académico, científico y cultural, a través de las actividades de vinculación entre la UNAM y cada uno de sus socios.

A través de la UISU se llevaron a cabo actividades de colaboración con el Instituto de Investigación para el Desarrollo (IRD, por sus siglas en francés), la Universidad de la Sorbona, la Universidad de Salamanca (USAL) y con el King's College de Londres (KCL), entre ellas: coloquios, talleres, conferencias y proyectos de investigación. De igual forma, el IRD entabló nuevos contactos con varias entidades académicas de la UNAM. Cabe destacar que la USAL participó como invitada de honor en la Filuni 2017 y en diciembre quedó inaugurada la Cátedra Extraordinaria "Francisco de Vitoria-Bartolomé de las Casas".

Por su parte, la Universidad de Calgary suscribió convenios con la UNAM que permitirán a investigadores de ambas instituciones participar en al menos tres redes de conocimiento durante el 2018 con apoyo del Fondo de Hidrocarburos Sener-Conacyt. Asimismo, se trabaja conjuntamente en proyectos de investigación en las áreas de astronomía, ingeniería eléctrica, matemáticas y estadística. La Universidad de Calgary tiene la intención de abrir un centro de aplicación del examen SIELE.

PARTICIPACIÓN INTERNACIONAL EN LA DISCUSIÓN DE PROBLEMAS EMERGENTES Y TEMAS PRIORITARIOS

El Plan de Desarrollo Institucional 2015–2019 (PDI) ha establecido dentro de sus acciones prioritarias fomentar la participación de la UNAM en la discusión internacional de los problemas emergentes y temas prioritarios de investigación en todos los campos del conocimiento.

Como Parte de la Unión Iberoamericana de Universidades la UNAM participa en la discusión internacional de los problemas emergentes y temas prioritarios de investigación en todos los campos del conocimiento.

En ese sentido, se publicó la convocatoria para impulsar proyectos conjuntos de investigación de las áreas de temas emergentes y problemas globales en las que la UIU ha puesto énfasis, como son: biodiversidad, smart cities, enfermedades transmisibles, patrimonio y museos, y estudios hispano-portugueses.

Como resultado de dicha convocatoria, investigadores y académicos de la UNAM participan en 12 de los 17 proyectos de investigación seleccionados para otorgarles financiamiento de la UIU, por un monto total de 60 mil euros en su equivalente en moneda nacional.

PROGRAMAS DE DOBLE GRADO Y DE TITULACIÓN SIMULTÁNEA

Dentro del PDI uno de los proyectos innovadores es el desarrollo de programas conjuntos de licenciatura y posgrado con instituciones de educación superior nacionales y del extranjero que posibiliten la doble titulación y graduación. Para ello, la CRAI ha llevado a cabo acciones encaminadas a la materialización de convenios de colaboración que contribuyan a tales objetivos.

Se fortaleció el proceso de formación de los alumnos, específicamente en los estudios de posgrado, mediante la firma de convenios de colaboración que permitirán la obtención de un doble grado con las siguientes universidades:

- » En Francia, la Universidad de la Sorbona (Pierre y Marie-Curie), con la Facultad de Medicina
- » En Holanda, la Universidad de Groningen con las facultades de Ciencias y Psicología
- » En España, la Universidad de Salamanca (USAL) con la Facultad de Filosofía y Letras y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.

INTERNACIONALIZACIÓN Y LIDERAZGO INSTITUCIONAL

ESTRATEGIA PRESENCIAL EN EL EXTRANJERO

Con el objeto de expandir los alcances institucionales en otras regiones del mundo, durante el año 2017 se llevaron a cabo las negociaciones para la instalación de tres nuevas sedes de la UNAM en el extranjero: Berlín, Boston y Johannesburgo. Con ello, la UNAM tendrá presencia en tres universidades de prestigio internacional, cuya ubicación estratégica contribuirá al establecimiento de alianzas que beneficien el desarrollo de la actividad universitaria.

MOVILIDAD INTERNACIONAL

En lo que respecta a la movilidad estudiantil internacional, en 2017 la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales, con apoyo de la DGEI, impulsaron una colaboración con la Academia de París y la Academia de Créteil de Francia, para llevar a cabo, por primera vez, un programa de intercambio académico en inmersión a nivel bachillerato, en el que participaron 13 alumnos de la Escuela Nacional Preparatoria 6 “Antonio Caso” para realizar una estancia de un mes en el Liceo Carlomagno de París.

Asimismo, 10 alumnos del Colegio de Ciencias y Humanidades del Plantel Sur realizaron una estancia en el Liceo Cachan, en Créteil. El programa contempla que ambos planteles reciban en reciprocidad al mismo número de alumnos franceses, provenientes del Liceo Carlomagno y del Liceo Cachan en febrero de 2018. Dicho programa de intercambio está proyectado para continuar en los próximos años, en los que se espera la participación de otros planteles.

Se beneficiaron 20 alumnos de la UNAM con becas para la asistencia a los cursos impartidos en las Escuelas UIU en las ciudades de Madrid, Barcelona y Buenos Aires. Además, se favoreció con becas Santander a seis alumnos de la UNAM, para realizar estancias de posgrado en diversas universidades de América Latina.

Por otra parte, se incrementó la movilidad de estudiantes entre el King’s College de Londres y la UNAM, así como la visita de investigadores con el fin de promover diversos proyectos, como la creación de un curso en línea de preparación a la Maestría en Ciencias Forenses en el KCL, y la UNAM recibió la visita de dos profesores de aquella institución para participar en distintas labores. Igualmente, 16 estudiantes de la UNAM y tres de la Universidad de Salamanca participaron en actividades de movilidad entre ambas instituciones.

INTERNACIONALIZACIÓN

Norteamérica

Se llevaron a cabo reuniones de trabajo y se iniciaron los acuerdos para el establecimiento de una alianza como socios estratégicos con las universidades de Indiana y de Texas en Austin.

En 2017, se fortaleció el compromiso de la UNAM con el consorcio PIMSA al renovar el convenio específico de colaboración que considera la aportación financiera por parte de la UNAM, con el que se continúa apoyando financieramente el desarrollo de al menos dos proyectos de investigación, tanto de académicos como de futuros investigadores de nivel posgrado, enfocados a impactar políticas públicas en estas temáticas. Adicionalmente se iniciaron las gestiones para incrementar la participación de investigadores de la UNAM en dicho programa.

El año cerró con la firma del convenio por medio el cual la UNAM establecerá una sede en la Universidad de Massachusetts, Boston, Estados Unidos.

Europa

A lo largo de 2017 la UNAM recibió la visita de diferentes personalidades con el objeto de fortalecer los lazos de cooperación con instituciones de educación y centros de investigación europeos, ya sea mediante la renovación de anteriores convenios de colaboración, o bien por medio de la puesta en marcha de nuevos instrumentos de trabajo conjunto.

Entre las personalidades que visitaron la Universidad, cabe destacar la presencia de la Ministra de Cultura de Alemania, Monika Grütters; de la rectora de la Academia de Créteil, Béatrice Gille; del rector de la Universidad Politécnica de Madrid, Guillermo Cisneros; del rector de la Universidad de Groningen, Elmer Sterken; del presidente y rector magnífico de la Universidad de Leiden, Carel Stolker; y del presidente de la Universidad de La Sorbona, Barthélémy Jobert.

Cabe destacar, igualmente, la visita de trabajo que llevó a cabo el doctor Enrique Graue a París a inicios de año, a fin de impulsar la colaboración e intercambio académico, científico, tecnológico, cultural y social entre las dependencias de esta casa de estudios y las instituciones de educación superior de Francia. Durante dicha visita, el Rector sostuvo entrevistas con los presidentes de la Universidad Pierre y Marie Curie-París VI, de la Academia de París y del Instituto de Investigación para el Desarrollo.

De esta intensa actividad debe resaltarse la renovación del convenio general existente con la Universidad Politécnica de Madrid, así como de tres instrumentos más en las áreas de arquitectura, ingeniería y sustentabilidad, así como la firma del convenio que crea la Cátedra Fundación Miguel Alemán-UNAM-La Sorbona.

Además de los convenios de doble titulación signados con las universidades de Salamanca, Groningen y París VI, se abrió la posibilidad de ampliar esta modalidad a futuro con la Universidad de Varsovia y con la Universidad de Sevilla, para lograr un acuerdo de cotutela que incluya además a las universidades de la Plata y Católica de Chile.

Se culminaron las negociaciones con la Universidad Libre de Berlín, Alemania, y se firmó el convenio que permitirá la apertura de una sede de la UNAM en esa institución, durante el año 2018.

Medio Oriente y África

El 27 de noviembre de 2017, la Coordinación de Humanidades recibió al R.P.Prof. Georges Hobeika, rector de la Universidad del Espíritu Santo de Kaslik, Líbano para la firma del convenio general de colaboración entre ambas universidades. Durante el evento estuvo presente también el doctor Carlos Martínez Assad, coordinador del Seminario Universitario de Culturas del Medio Oriente de la UNAM, quien en los días posteriores a la firma organizó una serie de conferencias con motivo de la visita del rector Hobeika.

Derivado de la Conferencia ALA-ICA 2017, organizada por el Consejo Internacional de Archivos y llevada a cabo del 27 al 29 de noviembre en la Ciudad de México, se recibió la visita del doctor Shahram Youseffar, representante de los Archivos Nacionales de la República Islámica de Irán, quien tenía especial interés en conocer la metodología de archivística de la UNAM. Se reunió con el maestro José Agustín Hernández, coordinador del Archivo General y tuvo contacto de igual forma con el equipo del Archivo Histórico de la Universidad.

Derivado del convenio de colaboración entre la Embajada de Sudáfrica en México y la UNAM para la celebración de la Cátedra Nelson Mandela de Derechos Humanos en cine y literatura, signado en 2015, el año 2017 presenciaron de tres actividades: el 9 de febrero inició la activación *Rosa Parks* y *Celular Power*, en septiembre el coloquio “Muros como nuevas formas de apartheid” y en octubre 19, la inauguración de la exposición *El Che, una odisea africana*.

En seguimiento a la visita del excelentísimo embajador Sandile Nogxina con el rector Graue, en mayo del 2017, y atendiendo los acuerdos a los que se llegaron en dicha reunión, se celebró el Día de África en la UNAM, en cuya ocasión se llevó a cabo un Foro abierto con embajadores y representantes de las embajadas de Marruecos, Argelia, Nigeria, Egipto, República Árabe de Saharaui Democrática, Angola y Sudáfrica.

El 29 de noviembre de 2017 se llevó a cabo la firma de un convenio por medio del cual la UNAM establecerá una sede en la Universidad de Witwatersrand, Sudáfrica. La relación entre nuestra máxima casa de estudios y Sudáfrica continúa fortaleciéndose y seguirá dando frutos en 2018.

Asia y Oceanía

La Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales contribuyó en el establecimiento de vínculos académicos y de investigación internacional con el Instituto Chino de Relaciones Internacionales (CICIR) y con Cechimex. Asimismo, con esta región se llevó a cabo de manera coordinada con el Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África de la UNAM, el III Coloquio Internacional sobre Estudios Chinos y Mexicanos.

Con la Sede de la UNAM en China se renovó por cinco años el convenio de estancia en la Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing.

VINCULACIÓN INSTITUCIONAL

VINCULACIÓN

Una de las tareas de la CRAI es la propiciar la vinculación estratégica institucional de las facultades, escuelas, institutos y dependencias universitarias con organismos nacionales, internacionales, asociaciones e instituciones de educación superior del extranjero.

En materia de vinculación institucional, y con la finalidad de acrecentar la presencia ante representaciones gubernamentales, delegaciones diplomáticas, instituciones educativas, redes de cooperación académica y organismos internacionales, se establecieron acciones de cooperación académica y de internacionalización mediante la realización de 142 reuniones de carácter internacional, para fortalecer alianzas estratégicas con las distintas regiones. La distribución de reuniones por región se conforma de la siguiente manera: Europa (47), Norteamérica (46), Latinoamérica (18), Asia (15), África y Medio Oriente (10), Australasia (4) y el Caribe (2).

CONVENIOS

Se colaboró en la celebración de siete convenios de cooperación académica dentro de los que destacan: la Cátedra Miguel Alemán, el convenio de renovación PIMSA, el memorándum de entendimiento con el Consorcio Universitario Fudan-Latinoamérica (FLAUC por sus siglas en inglés), el convenio general de colaboración con la Universidad de Cataluña y con la Universidad de São Paulo para la implementación de una Maestría en Artes Escénicas.

RED DE RESPONSABLES DE INTERNACIONALIZACIÓN

En abril de 2017 se estableció la Red Universitaria de Responsables de Internacionalización (RURI), en la cual participan 19 facultades, cinco escuelas, tres coordinaciones, 30 institutos, 15 centros y tres direcciones generales.

En el año 2017 se realizaron seis sesiones de la RURI, con la participación activa de la Universidad de Calgary, Canadá; la Universidad de Nuevo México, Estados Unidos; la Universidad de Groningen, Países Bajos; el King's College de Londres, Reino Unido; junto con la representación de Becas Chevening, Nuffic Neso (Embajada de Holanda), la Embajada de Australia en México y la Universidad de Alberta, Canadá.

Dentro de los proyectos que esta Red promueve destaca un sistema integrado de las actividades de internacionalización que realiza la UNAM.

ACTIVIDADES DE DIFUSIÓN

En materia de integración de información sobre aspectos internacionales, se consolidó el procedimiento para la sistematización de los datos que se obtienen en colaboración con diversas dependencias como, las coordinaciones de la Investigación Científica y de Humanidades, la Dirección General de Asuntos del Personal Académico, la Dirección General de Cooperación e Internacionalización, la Dirección General de Administración Escolar, la Coordinación de Estudios de Posgrado, y el Centro de Enseñanza para Extranjeros.

A lo largo del año se actualizaron las páginas web de la CRAI, de la Red Macro y de la UIU. Además, se publicaron los sitios web para la Universidad de Calgary y el IRD. Aunado a lo anterior, se construyeron las propuestas de sitios web de la USAL, la Universidad de Arizona, el King's College de Londres, la Universidad de Texas en Austin y BFSU.

NORMATIVIDAD, SEGUIMIENTO Y EVALUACIÓN

NORMATIVIDAD

Con la finalidad de orientar los criterios y estrategias internacionales entre la comunidad universitaria y contribuir en los procesos institucionales para el logro de la proyección internacional, la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales difundió las *Políticas en materia de internacionalización de la UNAM* a los responsables de internacionalización de las entidades y dependencias universitarias que conforman la Red (RURI).

SEDES DE LA UNAM EN EL EXTRANJERO

En colaboración con las Sedes de la UNAM en el extranjero se ha actualizado y homologado un formato de planeación y evaluación que permite armonizar sus funciones sustantivas y

proyectos con las acciones del Plan de Desarrollo Institucional y los indicadores de la Matriz de Indicadores de Resultados a cargo de la CRAI. Lo anterior, con el propósito de fortalecer la presencia de la UNAM en el extranjero, mediante una proyección y seguimiento coordinado, que coadyuve en la implementación de la estrategia de internacionalización.

Asimismo, se realizaron 13 visitas en nueve de las sedes, llevando a cabo sesiones de evaluación y seguimiento tanto de los programas de trabajo instrumentados en cada una, como de las recomendaciones emitidas por la Oficina del Auditor Interno a las sedes en San Antonio, Chicago, Los Ángeles y Canadá.

ESTUDIOS Y ANÁLISIS DE COOPERACIÓN ACADÉMICA

Se realizaron tres estudios de factibilidad, para la apertura de tres nuevas sedes de la UNAM en el extranjero.

Se realizó el estudio sobre Resultados de Internacionalización de la UNAM, periodos julio a diciembre de 2016 y enero a junio de 2017, con información acerca de la movilidad internacional de estudiantes y académicos, con datos obtenidos de diversas dependencias universitarias.

INFORMES PRESENTADOS

Se presentaron ocho informes sobre las actividades de la CRAI, incluyendo los informes al Comité Académico Ejecutivo de la Red de Macrouiversidades Públicas de América Latina y el Caribe, por parte de la Coordinación General Regional.

TRANSPARENCIA

Se atendieron, en tiempo y forma, seis solicitudes de información de la Unidad de Transparencia de la UNAM, en el periodo de enero a diciembre de 2017.

